
區選「立會化」預示來年預示來年
本報專訪

「為何
我 們 網 上

輸？可能我
們 太 守 規

矩。」新民黨主
席、立法會議員

葉劉淑儀指出，不
少建制派候選人在區

選中為免違反選舉規
定，甘願棄守網上陣

地；相反，反對派不但不
怕申報，更不惜違規也要用

盡網絡宣傳，結果是建制派
候選人在網上任人抹黑攻擊卻

無法反攻。她認為，建制派有需
要提高網戰意識，否則在選舉中

會很「蝕底」。
區選投票日前夕，本報多次踢爆反

對派幕後以「踩界」方式，多次借網
上平台為反
對派候選人
助選拉票，
試圖規避選
舉相關法例
包 括 製 作
facebook 專

頁「2015 佔領區議會」，指名道姓大肆呼籲選民
投票予部分反對派候選人。此外，有反對派背景的

facebook專頁「散紙」和「社運四方」，選舉期間亦
多次展示多項促使反對派候選人勝出的內容，包括以表

列方式詳列全港十八區應支持的「非建制派」候選人、
力推「人民力量」候選人，同時貶抑建制派候選人，卻未

申明有關宣傳是選舉廣告，涉嫌違反選舉法規。
葉劉淑儀在訪問中指出，選舉事務處在立法會政制事務委員

會上已說得很清楚，每上載一個帖文，都是一個選舉廣告，需要
申報，「但我們好乖，好守法，諗住乜都要申報，我們一些候選
人就決定暫停facebook，沿用傳統的地面打法。」她認為，當反
對派借網上宣傳不斷攻擊自己，有些更是違規的，建制派在這種
形勢下便很「蝕底」，認為今後需要重新組織網上攻勢。

■香港文匯報記者鄭治祖
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去年初與公民力量結盟後，新民黨
地區力量如虎添翼。不過，公民力量在
今次沙田區選中失利，政界關注兩者合
作是否良好，甚至質疑新民黨的政黨效應
有否拖累公民力量。新民黨主席、立法會議
員葉劉淑儀指出，多位公民力量成員在沙田
區選失利，純因地區因素，與政治品牌無關，
事件應客觀務實去看，強調沙田失利不會影響新
民黨和公民力量的合作，彼此更絕無不和。

指老將失手無關品牌因素
有意見表示，原為地區組織的公民力量因與新民黨

結盟後，背負政治包袱導致失利。葉劉淑儀在訪問中
斬釘截鐵地表示「絕對唔係」。她說，失利都是地區
因素，包括地區議題被扭曲抹黑，又或人心思變，選
民希望多屆區會老將讓位予年輕新人等，不認為與政
治或品牌因素有關。
她續說，選民仍很熟悉公民力量的候選人是公民力

量的成員，很多老街坊都是支持公民力量的，問題是
個別老將吸納新票不及對手多。此外，新民黨鄭捷彬
和新民黨/公民力量唐學良同為公民力量區議員的助
理，新民黨都悉心栽培，最終當選，「大家合作，兩
個助理都選到，豈能說合作無用？」

■香港文匯報記者鄭治祖

澄清政壇傳言 新人自有優勢

不少反對派候選人在今屆區選中避談「佔領」，大談「民生」，一些「本土」組織候選
人亦一反常態，少提反內地人的言論。不過，新民黨主席、立法會議員葉劉淑儀指
出，反對派在區選中表面上不講「民主人權」一類政治議題，實質卻將地區議題
政治化，絕非轉為走務實路線。對於哪些人士真正為民生，市民需小心檢視。
被問到反對派在區選中避談「佔領」和政治，轉走民生溫和路線是否
反對派的另一種策略，葉劉淑儀在訪問中表示，反對派都會將一些
所謂「本土」議題政治化，然後扭曲它。她舉例說，沙田區議會
早前決定用當局撥來的1億元「社區重點項目計劃」款項，
計劃拆掉一個七人足球場，改為另建一個五人足球場，
「市民會奇怪區議會何以不要七人場反要五人場？事
實是，是五人足球場更多功能，但對手會說，係
梁特首要拆七人場換土地去起樓。」
葉劉淑儀說：「他們很懂得玩這方面
的議題，這樣一來，你幫政府，政治
上就蝕底，地區議題係可以用來
攻擊支持政府的候選人。」

■香港文匯報記者
鄭治祖

新民黨在剛結
束的區議會

選 舉 中 有 得 有
失，多位新人上位，沙田區議會卻痛失5
位老將。葉劉淑儀在訪問中指出，新民
黨今屆區選得票7.5萬，實力有增長，總
體成績滿意。不過，今次區選對新民黨
仍有四大啟示。

老將失票 任內難免得罪人
葉劉淑儀說，首先，今次投票率非常高，「出票多，說明區議會『立法會化』，
多出的票不單來自青年，不單是『首投族』，而可能是『區選首投族』，即以前不
投區議會，現在都走出來投了。」她認為，推動這些「區選首投族」投票的都是一
些「不滿票」，包括對特區政府有些不滿，又或希望幫助弱勢，希望有轉變等等，
情況和立法會投票取向相似。
其次，區選結果凸顯選舉需要新舊交替，不少選
民都願意給予年輕人機會，這體現在建制反對兩
派都有老將被年輕人打敗，即使港島區一些建
制派資深議員亦出現跌票現象。「一些做了
16年、20年的議員，即使好勤力，可能期
間已得罪了一些人，譬如做業主立案法
團主席，總會有些立場和決定會開罪
人，所以到一定時候，就需要新舊
交替。」
第三，年輕人靠網絡攻勢上位
十分重要，「喺網上贏我
哋」，不斷在網上群組組織
攻勢，凝聚支持者，靠網
上和手機去號召投票。
第四，多個打着「本
土」旗號的新民主同盟候
選人在新界東當選，對香港
發展是危險的。他們不一定歧
視新移民，形象都是「屋邨乖乖
仔」，但期間會將一些地區議題本
土化，以「維護」本地人利益的角
度，激起一些保護本土的意識，令人擔
心「會唔會鼓勵香港人思路越諗越窄？」

明年立法會投票率會很高
面對選舉新形勢，葉劉淑儀認為，區議會

「立法會化」，已可預測明年立法會投票率會
很高，政黨要有心理準備面對高投票率的選舉。
此外，政黨在今後選舉中新老交替無可避免，「每
個政黨都有責任吸納年輕人，培育政治人才。新民黨
要部署明年立法會選舉也要找好多新人，年輕力壯，這
其實對建制派都未嘗不是好事，好多時候是舊人不願退，
換血好困難。」再者，她亦預期今後的選舉會面對大量網絡
攻勢，明年立法會選舉也要提高重視網上戰術。
被問到新民黨在新東失利，會否影響新民黨在新東的立法會選

舉部署，葉劉淑儀強調，新民黨整體得票仍有三萬五千多，最重要
是失去議席的議員只輸很少票，只要繼續出力，承接原有支持票，立
法會的實力是仍然存在的。不過，區選前曾提到新民黨有意參加新東補
選，葉劉淑儀在今次訪問中則謂補選已多數不參加。

中產階層更重視意識形態
民主黨選舉委員會主席、立法會議員單仲偕早前指出，在高投票率下，建制

派仍能力保各區議會主導權，傳統上兩派「六四比率」已不存在。葉劉淑儀則認
為，區選素來是建制派得票較多，立法會選舉則反對派多些，根據目前形勢，要打
破也不容易。特別是中產階層非常重視意識形態，「田北辰的對手趙恩來講明是『無
間道』（田北辰前助理），仍能得票二千多票；海怡西袁彌明很晚才宣佈參選，亦能取
得二千二百多票，統一了『泛民』票源，說明中產區的意識形態仍然很強。」

激激鬥鬥
今屆區議會選舉塵埃落定，投票率創新

高、多名老將落敗、「傘兵」空降、「本

土」抬頭等現象，引發政界熱議。面對選

舉新形勢，新民黨主席、立法會議員葉劉

淑儀日前接受本報專

訪時表示，以區

選表達不滿

社會現狀

的「區選

首投族」增加，顯示區選已「立法會

化」，明年立法會選舉投票率可能更

高，競爭勢必更激烈。新民黨會汲

取經驗，及早部署，特別注意黨

內新舊交替和網絡戰術，全面

應對明年立法會換屆對建

制陣營的挑戰。

■記者 鄭治祖

細數「新勢力」：首投踴躍 新手討好 網戰得食 本土有票

2015年12月11日（星期五）■責任編輯：陳振傑

前日立法會二讀討論《版權修訂條例》流會，晚上在
立法會大樓示威區內，發生縱火爆炸事件，令人震驚。
這次爆炸，絕非尋常的惡作劇，而是威脅公眾安全的嚴
重違法行為，必須受到嚴厲譴責和法律制裁。本港近年
暴力歪風蔓延升級，反對派姑息縱容、推波助瀾，負有
不可推卸的責任，其中激進反對派鼓吹暴力抗爭更是難
辭其咎。法治和平理性是香港的核心價值，廣大市民必
須明辨是非，堅決抵制一切暴力歪風。

香港既是一個高度自由的社會，也是一個法治社會，
市民擁有合法表達不同意見和訴求的權利。有人公然在
立法會門外縱火，製造爆炸事件，是悍然向法治和自由
宣戰。當晚若有群眾聚集，肯定會造成重大傷亡。有法
律界人士指出，此次縱火爆炸行為已觸犯《刑事罪行條
例》，若被定罪，最高可判處終身監禁。事件性質嚴
重，絕非某些反對派議員口中的「惡作劇」，警方應全
力緝兇，盡快查清真相，維護香港的法治安寧。

縱火、爆炸製造不安情緒，衝擊香港穩定，市民對此
深惡痛絕，但令人側目的是，很多反對派人士刻意淡化
事件，未有批評暴徒，反而把責任推到特區政府頭上。
反對派飯盒會召集人、工黨何秀蘭竟然聲稱，基於特區
政府「倒行逆施」，才導致社會積累怨氣。對暴力犯法
行為輕描淡寫，避重就輕，卻把暴力犯法的責任全推到
政府身上，完全顛倒是非黑白，為暴徒暴力犯法開脫，
變相鼓勵違法搞事，鼓勵視法治如無物。這種對暴徒的
姑息偏袒，是對香港安全環境的最大威脅。

本港近年暴力文化擴散，對年輕人毒害尤深，反對派
催谷示範，難辭其咎。在立法會內，反對派議員搗亂議
會的行為不斷升級，擲蕉、掃枱、擲番茄、擲雞蛋，甚

至口出「掟你汽油彈」的恐嚇。每逢特首出席立法會答
問會，反對派為求搶鏡無所不用其極，撐傘、拉橫額、
喊口號只是「小兒科」，對政府官員和建制派議員叫囂
辱罵也是「例牌菜」，加上肆無忌憚拉布、搞不合作運
動，莊嚴的議會成為反對派上演暴力政治騷的舞台。

選民選擇議員進入立法會，是讓其為民喉舌，參與香
港管治，為建設香港出謀劃策。但是，反對派議員卻以
狙擊政府施政為能事。日前審議《版權修訂條例》草
案，反對派議員濫點人數，最終導致流會，浪費寶貴公
帑，炮製流會的反對派議員恬不知恥，毫無愧疚，反而
得意洋洋地認為，流會對整個香港是好事，是守護市民
權利的責任。流會是損害公眾利益的另類暴力行為，反
對派美化流會，同淡化爆炸事件的目的和效果如出一
轍。

在立法會暴力歪風的影響下，本港近年衝擊法治、破
壞和諧的暴力事件層出不窮。去年一度癱瘓香港79天
的違法「佔中」、「鳩嗚行動」、「反水貨客事件」乃
至港大學生會成員「以武抗暴」衝擊校委會會議，都是
暴力文化入侵香港社會的惡果，令守法正直的港人感到
憂慮不安。

立法會外發生爆炸事件，再次敲響香港法治安寧的警
鐘，也讓廣大市民對暴力犯法行為更加痛恨。面對強大
的輿論壓力，亦有反對派議員惺惺作態、不痛不痒地表
示反對暴力行為，但這些表態並不能掩蓋他們縱容暴力
犯罪的事實。香港不僅要對暴力違法行為依法嚴懲，更
應對縱容暴力犯罪行為作出聲討控訴，向社會清晰傳遞
絕不容忍暴力的信息，確保香港在法治的軌道上，享受
珍貴的自由。

港暴力歪風蔓延 反對派難辭其咎
申訴專員公署昨公佈對原居民認可殯

葬區管理的調查結果，批評政府對殯葬
區欠缺長遠規劃，採取「得過且過」、
互相推卸責任的態度，導致管理方面存
在嚴重疏漏，出現非法殯葬的執法寬
鬆、部門權責不清、政出多門等問題，
反映不作為的陋習，在特區政府某些部
門內部還是較為嚴重，與廣大市民對公
務員的期待有較大落差，希望有關部門
及時採取措施，一方面指定專責部門加
強相關土地管理，令珍貴的土地資源得
以善用；另方面，更要舉一反三，全面
加強公務員的工作責任心，戒除不作為
和卸責心態，提升對市民的服務水平。

本港目前有 520 個認可殯葬區，供原
居民身故後下葬之用，總面積達4000公
頃，而管理殯葬區牽涉多個政府部門，
包括地政總署、民政總署及漁護署等。
申訴專員公署的主動調查發現，政府相
關部門對殯葬區的管理存在五大嚴重不
足，包括部門之間權責不清、政出多門
的局面持續了30年，殯葬許可證的條款
粗疏，導致有些原居民墓地往往佔地數
百平方呎，不少殯葬區與申請時不符等
等。尤其值得指出的是，據調查顯示，
政府有關部門對此根本沒有長遠的規
劃，究竟原居民實際需要多少殯葬用
地，完全心中無數。每當出現問題時，
部門之間往往互相推卸責任。

申訴專員公署提出的這些問題，雖然
只是個別現象，但也非常值得當局高度
重視。由於種種原因，包括個別部門主
管在內的少數公務員存在不求有功、但
求無過的心態，「得過且過」、互相推
諉卸責的陋習目前仍然較為嚴重。他們
對份內日常職責缺乏長遠規劃研究，遇
事就耍太極，推得就推，拖得就拖；一
到政府推出新施政措施，就更不思如何
落實，粗疏應付，不僅費時失事，更影
響政府形象。以申訴專員公署揭出的這
個問題為例，一方面總面積高達4000公
頃的認可殯葬區，沒有一個專責部門去
牽頭負責，讓這麼大片的珍貴土地資源
沒有發揮應有的作用；另方面，土地供
應又非常緊缺令樓價高企，市民難以安
居。廣大市民對此如何能夠接受？

因此，建議政府高層高度重視申訴專
員公署提出的建議，從提高政府管理水
平、提高為市民服務能力的高度出發，
指定專責部門和專人負責，加強跨部門
督導協調，全面檢討上述領域存在的問
題。同時，政府高層也要採取切實可行
的措施，激勵廣大公務員，加強為市民
服務的責任心，改善和提高服務水平，
真正令市民對政府的信任和信心進一步
加強，令政府的政策推行更能得到廣大
市民的支持及配合。

（相關新聞刊A14版）

戒不作為陋習 提升管治水平
A6 重要新聞

■■區選前區選前1010天天，，葉劉淑儀為黨友李葉劉淑儀為黨友李
文龍助選文龍助選，，李最終當選李最終當選。。 資料圖片資料圖片

■葉劉淑儀接
受本報專訪時表

示，區選已「立法
會化」，明年立法

會選舉投票率可能更
高。 香港文匯報
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